
Comisión Agrícola                        23/02/2015 
 

“Sobre el estado de la cuestión agrícola” 

Este escrito pretende servir como guión para la comisión agrícola a la hora de planificar y 
decidir sobre cómo actuar en las muchas tareas que tenemos asignadas y que son en 
primera instancia responsabilidad nuestra.  

En el caso de ver que hay tareas que no podemos asumir o gestionar deberíamos 
comunicárselo a la asamblea general para que se decida cooperativamente que hacer. 

Desde la comisión agrícola pensamos que este documento tendría que pasar a estar en 
conocimiento de todas las que formamos la cooperativa, porque aunque las actas de las 
reuniones internas de la cooperativa están accesibles para cualquiera que quiera 
consultarlas, la realidad es que la mayor parte de las tareas que realizamos pasan 
desapercibidas para la mayor parte de la coope. 
 
¿A qué nos dedicamos en la comisión agrícola? 
Para definir las funciones de la comisión agrícola, podríamos decir que la CA se encarga 
de la organización y gestión de todo lo relacionado con la huerta y la distribución. 
 
Aunque muchas de las tareas que se llevan a cabo dentro de la comi agrícola están muy 
relacionadas, como método de trabajo, de cara a las reuniones y organización, dividimos 
las cosas que gestionamos en 17 puntos, obviamente no se tratan todas las cuestiones en 
cada reunión, aplicándose un criterio de prioridad, pero que se toquen o no dependen de la 
comisión agrícola: 
 

1. Grupo de Güerta (GG). 
Este punto es el primero de las reus y siempre se toca, de alguna manera se da 
espacio y se trata  información “sensible” referente a las personas que trabajan en 
la huerta. Con el fin de evitar en lo posible conflictos por falta de flujo en la 
información. Hasta hace poco era solo Jorge en invierno y Jorge + personas de 
apoyo en verano y actualmente Jorge + personas de solo tiempo. 

 
2. Mecánica. 

Temas relacionados con furgoneta dela coope y maquinaria a motor: mula y 
desbrozadora. Mantenimiento, ITV, gestión de usos compartidos, etc. 
 

3. Semillero. 
Temas relacionados con el proyecto del semillero en el que coparticipamos con 
otros proyectos afines que pueblan la zona. Este proyecto pretende servir como 
banco de semillas de variedades locales, algunas de las cuales cultivamos en 
nuestra huerta. También hace posible que podamos utilizar un invernadero. 
Participar de este proyecto implica participar en asambleas (mañana de algunos 
viernes) con otros proyectos y en días de trabajo.  
 

4. Red de acopios. 
Va ligado a los mismos proyectos que participan en el semillero. Es una red que se 
organiza de forma colectiva para poder obtener plantas, semillas y otros recursos 
materiales que habitualmente necesitamos (mantas térmicas, gomones,...) . 
Participar implica asistir a alguna reunión de organización y de evaluación de cada 
temporada y cumplir con los turnos cuando nos toque ir a comparar o buscar 
determinados productos. Gracias a esta red ganamos en eficiencia. 
 



 
 

5. Planificación general. 
Tarea de previsión de repartos y cantidades de cosecha. Para ello se planifican 
número de  cultivos y variedades que van a ser cultivados en la huerta. Aunque se 
van utilizando como referencia las planificaciones anteriores, requiere adaptar a 
número de bolsas y otros factores. Planificamos unas 50 variedades de hortalizas 
cada año. La planificación se hace de cara  a cada temporada, invierno y verano, 
aunque luego se van haciendo miniajustes sobre la marcha, evaluando como se 
están dando los cultivos, la climatología, y otros factores. 
   

6. Organización Domingos Verdes. 
Punto para acordar las tareas a realizar ese día en base a criterios de prioridad y 
de trabajo colectivo. Alguien de la comi se encarga de convocar y organizar qué 
tareas se realizarán cuando llegue la gente a la huerta. Hay un DV al mes en el que 
Jorge va y organiza junto con la comisión agrícola y hay otro en el que la 
organización recae en la comisión agrícola. 
 

7. Organización repartos. 
Como su nombre indica, es el punto para organizar repartos. Saber número de 
bolsas, si disponemos de vehículo en forma o si hay que buscar alternativas. Saber 
si el acceso a Lavapies se va a pedir, etc. 
Ahora además incluye coordinación con algunos productos del Puchero (pan, 
huevos). 
 

8. Coordinación Solo Tiempo. 
Punto nuevo que aún estamos puliendo. Organización quincenal de días de trabajo 
para Solo Tiempo y planificación de tareas. La idea es hacerlo como comisión y 
que no recaiga en Jorge a nivel individual. 
 

9. Fitosanitarios. 
¿Fito qué? Planificación y organización para elaborar o conseguir los productos 
ecológicos con los que tratamos las plantas para prevenir plagas y/o 
enfermedades. 
 

10. Estiercol/ abono verde / Bocashi. 
Para compensar a la tierra por la materia que le vamos quitando, intentamos 
mimarla y prepararla antes de cada temporada. Para eso es necesario organizar el 
acopio de estiércol (buscándolo o comprándolo), así como de  abono verde (en las 
parcelas donde estuvieron plantas exigentes en nutrientes como tomates, 
calabazas,...sembramos una combinación de semillas graminea + leguminosa para 
mejorar la tierra, dejarla “descansar” de forma activa, mejorando la idea de 
barbecho y pretendiendo que la tierra quede cubierta, protegida). 
Actualmente, en la búsqueda de reducir el esfuerzo de la tarea de estercolar 
campos enteros y de ser más eficientes estamos poniendo en práctica abonar con 
un tipo de compost que fabricamos nosotras llamado Bocashi. El verano pasado lo 
pusimos a prueba en la huerta. 
 

11. Relaciones con La Propiedad. 
Como compartimos el espacio físico con las personas propietarias de la finca y el 
almacén. En este punto tratamos cualquier cosa que esté relacionada a este nivel 
con Joaquín y Moni. Tema vallas, orden e almacén, posible obras de mejora, 
colaboraciones para temas puntuales. Pedir usos de otros espacios de la casa, etc. 
 
 



12. Almacén. 
Temas de almacén. Organización, limpieza y mantenimiento. 
 

13. Herramientas y EP. 
Controlar el estado y mantenimeinto de las herramientas y materiales de protección 
(guantes, botas, etc) 
 

14. Relaciones vecinos. 
Este punto surge debido a los roces con nuestros vecinos que se dedican al cultivo 
extensivo con herbicidas y fertilizantes de síntesis, que en su momento generaron 
problemas entre Jorge y el tractorista. Desde la comisión entendimos que debía 
tratarse como coope y no permitir que se convirtiese en algo personal. 
 

15. Comunidad regantes y acequias. 
Desde el día que nos mudamos este punto está entre las competencias de la 
comisión agrícola. Uno de los objetivos que nos marcamos en su día fue reactivar 
la comunidad de regantes para garantizar que el uso de las tierras del valle siga 
orientado hacia las crear y mantener huertas 
 

16. Comisión agrícola. 
La comisión agrícola se reúne quincenalmente, y se comunica oficialmente por 
correo electrónicoy tb hace uso de wasap  Es la comisión más numerosa de la 
cooperativa e integra al GG, y las personas de Solo Tiempo. 
Este punto es para hablar de nosotras como parte de la comisión. Saber quiénes 
estamos, cómo estamos. 
 

17. Informe agrícola. 
Algo parecido a esto. Tarea de realizar informes agrícolas para mantener la 
comunicación entre la parte agrícola de la coope y el resto. 
 
Recientemente se propuso un punto sobre la información a bajar a las asambleas 
de lo grupos para que a la asamblea general llegue la misma información. 
 

18. Otros. 
Aquí ya cabe todo lo demás que se nos vaya ocurriendo…. Si hay tiempo, claro. 

 
Hasta aquí como resumen para que se sepa un poco que se hace en la comisión puede 
valer. 
 
¿Qué cosas tenemos pendientes? 
Desde aquí en adelante, las cosas abiertas o pendientes dentro de estos puntos. 
Tendremos que valorar nuestra capacidad de gestión y fuerzas para acometerlas desde la 
comisión agrícola e informar a la coope: 
 
 

1. Grupo de Güerta (GG). 
Petición de Jorge de revisión de sueldo en base a IPC o a otros, ya que en los 4 
años que lleva formando parte del grupo de huerta, la asignación no se ha 
modificado. ¿Esto se ha llevado a la asamblea? 
 
Petición de Jorge de aumento de jornada de trabajo. El aumento de bolsas va a 
requerir un mayor número de horas de trabajo de huerta e independientemente de 
cómo se quieran asumir desde la coope, Jorge ha planteado que al haberse 
quedado sin su otro trabajo, necesita aumentar su jornada y que con los horarios 
del trabajo de huerta es difícil compatibilizarlo con otros trabajos, por lo que le 



gustaría que se aumentasen sus horas remuneradas. ¡Llevamos un mes atascados 
con esto! ¿Pedimos aumento a ¾ desde febrero con carácter retroactivo? Esto 
significaría que Jorge en marzo podría currar 40 horas y en abril y hasta que 
empiece la jornada de apoyo 30 horas. 
 
Vinculado a este tema tenemos que ver como se plantea el aumento de jornada de 
apoyo para los meses de verano. Por lo que hemos debatido hasta ahora hay 
distintas posturas. 

 
2. Mecánica. 

Seguimos con el tema de la furgo. Nos han ofrecido la Boxer del BAHperales, pero 
nos han dicho que hagamos nosotras una oferta. 
 

3. Semillero. 
Quedan 4 días de trabajo importantes, el 27 de febrero, el 6, 13 y 20 de marzo. En 
los que se terminará de poner en marcha el invernadero y de sembrar el plantel 
para el verano. Las quedadas son los viernes a las 10:00 AM. 
También podemos organizar para ir algún DV. 
A partir del 6 de marzo, nos tendremos que encargar de ir a cuidar nuestros 
semilleros semanalmente. 
Como los otros proyectos se encargan de tareas diarias, nosotras nos encargamos 
de rellenar puntualmente las composteras (deberíamos marcarnos unos tiempos 
para cumplir con esta tarea) Esta tarea se hace en DV pero estaría bien que 
estuviésemos pendientes de cuando hay que hacerlo para organizarlo. 
 

4. Red de acopios. 
La semana pasada arrancó la temporada. Ya tenemos el calendario de los viajes a 
Fuenlabrada. Tocará ir una vez cada cinco o seis semanas. La compra hay que 
hacerla los martes por la mañana y dejarla en Casa de Mar separada por pedidos 
el martes por la tarde. Estos pedidos consisten en recopilar la info de los otros 
proyectos, llamar para reservar planta o semillas y pasar a recoger y pagar. Una 
vez separados los pedidos hay que dividir los gastos y pasar los datos a la Red de 
Acopios. 
Nos tocará gestionar algún pedido grande de ajos, patatas o similar pero todavía no 
se han repartido esos acopios. 
Tenemos pendiente como coope llegar a un acuerdo con BAH perales para poder 
utilizar Casa de Mar como “punto de almacenaje de corta estancia” de los 
productos que lleguen allí ya que no podemos organizarnos para estar entre 
semana cuando lleguen algunos pedidos. 
 

5. Planificación general. 
Nos queda por planificar bastante. 
Estamos apuradas con la necesidad de tierra para los cultivos de verano. Si no 
vamos a poder contar con la anexión de tierras, (desde mi punto de vista 
necesitamos mas tierra para cumplir con rotaciones en los cultivos sin volverse loco 
con tetris imposibles, abono verde que ocupa buen trozo de tierra y no intensificar 
demasiado la tierra que puede volverse en nuestra contra y perder fertilidad con el 
posible resultado de cosechas más pobres) deberíamos saberlo para no aumentar 
los pedidos de plantas en base al número de bolsas y planificar en base a la tierra 
de la que disponemos actualmente. 
Hay tareas de tractor y abonado que también dependen del tema tierras. 
Es necesario retirar grama de la mayor parte posible de la huerta ya que esto 
también nos ha quitado unos centenares de metros cuadrados de zona cultivable. 
Con la horca de doble mango estamos manteniendo a raya a la grama que 
empezaba a colonizar el campo 1, pero es un método manual costoso en esfuerzo. 



Con la cantidad de grama retirada vamos a poder experimentar con el puri de 
grama rociado sobre la grama a ver si la debilita (sería bueno conocer de buena 
mano este experimento que nos señaló Goretti pero sin apenas detalles). 
   

6. Organización Domingos Verdes. 
Sobre este punto hay que volver a hablar sobre las dinámicas de la comisión 
agrícola para los DVs de cara a evitar situaciones de desbandadas a última hora 
cómo las que ha habido últimamente. 
 

7. Organización repartos. 
Coordinar con Solo tiempo. Ojo tema furgo de cara a repartos de verano. 
 

8. Coordinación Solo Tiempo. 
Punto nuevo que aún estamos puliendo. Queda por cerrar el modelo fuera de la 
comisión y empezar a hacer que la gestión se haga a nivel colectivo. 
 

9. Fitosanitarios. 
Habría que cosechar para primavera grandes cantidades de ortiga y cola de caballo 
cercano a nuestro territorio para la huerta de verano. 
 

10. Estiercol/ abono verde / Bocashi. 
Organizar calendario para estiércol Semillero y estiércol Veguilla. 
Ya estamos en contacto con Huerto Batán y ahora nos toca organizar el montaje de 
la zona Bocashi y  el acopio de los materiales, además de saber con quienes se 
puede contar para los turnos de trabajo allí. 
 

11. Relaciones con La Propiedad. 
Tenemos pendiente acondicionar un poco la zona de entrada y del Tejadillo (ya 
hablamos de arreglar la zona de enfrente de la puerta del almacén) 
Joaquín está esperando que le digamos que frutales vamos a poner y que 
hagamos los huecos para poder ir a comprarlos… se nos está echando el tiempo 
encima. 
 

12. Almacén. 
Temas de almacén. Organización, limpieza y mantenimiento. 
 

13. Herramientas y EP. 
De cara a la temporada de verano deberíamos hacer inventario de herramientas y 
material y organizar compra. 
Faltan EP para Jorge y solo tiempo. 
 

14. Relaciones vecinos. 
Pendiente… de ahí podrían salir más tierras cedidas. 
 

15. Comunidad regantes y acequias. 
Como se ha podido comprobar por las últimas inundaciones la infraestructura de la 
acequia es un problema demasiado grande para las fuerzas y recursos con los que 
contamos. Hemos dedicado las horas que hemos podido a realizar algunas 
reparaciones que nos afectaban. Pero el problema continúa. 
Está pendiente hacer un informe para llevarlo a la confederación hidrográfica. 
Está pendiente contactar con el Ayto de Perales para avisar del abandono de las 
tierras vecinas y las inundaciones sufridas por el no mantenimiento de la acequia. 
Está pendiente contactar con la asociación de agricultores de Valdelaguna. 
 
 



16. Comisión agrícola. 
Actualmente en la comisión agrícola figuramos unas 14 personas ¿es real esta 
participación? ¿por qué la gente que está apuntada no participa? ¿se les olvidó 
avisar que ya no estaban? ¿les da palo decir que no pueden estar? ¿es un tema de 
horarios? ¿es porque es difícil entrar debido a la cantidad de temas y los códigos 
en los que hablamos? ¿cómo hacemos para medir fuerzas y capacidad de trabajo? 
¿cómo nos cuidamos para nos frustrarnos por no llegar a todo lo que deberíamos 
hacer? 
 

17. Informe agrícola. 
Antiguamente se hacían informes mensuales para cada asamblea, luego pasaron a 
ser trimestrales. En los últimos meses se estaban colgando en la web las tareas 
realizadas en la huerta. 
Se están enviando correos de resumen de las tares del día a día pero no informes 
como tales. ¿nos vale así como comisión? ¿y cómo coope? 
 

18. Otros. 
Hay temas traspasados a la asamblea general pero de los que dependemos: 

• Tierras. 
• Terminar de definir el perfil del grupo de huerta. 
• … 

 
Bueno. Si habéis leído hasta aquí, pensad que aunque parece mucho, todo esto lo 
hacemos colectivamente, sin que nadie nos organice ni nos diga cómo hacerlo… es mucho 
curro, a veces es complicado y casi siempre una aventura, pero es divertido seguir 
soñando que es posible!!!. 
 
Besos de la comisión agrícola. 

 
 
 

 
 


